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Costruzioni RAPPORTO 

della Commissione della Gestione 
sul messaggio 8 novembre 1955 concernente 1 ?approvazione del progetto e del 
preventivo d i massima delle opere d i raggruppamento dei t e r r e n i nel Comune 
d i Sonogno 

(del 1. dicembre 1955) 

I l piccolo Comune d i Sonogno è ancora sprovvisto d i qualsiasi mappa. 

I l progettato raggruppamento deve, quindi, i n primo luogo, permetterli 

l'erezione del suo re g i s t r o fondiario. Esso è i l quarto che viene eseguito 

i n Val Verzasca, d i modo che rimarranno solo q u e l l i dei Comuni d i Corippo, 

Frasco e Gerra da eseguire e poi t u t t a l a Valle avrebbe raggiunto i l r i a s 

setto della sua proprietà fondiaria. Si t r a t t a d i un raggruppamento d i mo

desta portata e così anche i l preventivo potè essere contenuto n e l l a c i f r a 

d i Fr. 170.000.-. 

Sonogno ha un'economia agricola complessa, perchè, data l a scarsità 

d i terreno s f r u t t a b i l e , deve r i c o r r e r e a l l e scarse risorse che possono 

dare i pascoli a l p i n i ed i n modo speciale all'apporto dei suoi t e r r e n i 

p o s t i nel piano d i Magadino. I n questo Comune, per esigenze economiche, 

s i pratica quindi i l nomadismo, cercando i n questo modo d i r i s t a b i l i r e su 

un settore l i m i t a t o , l * e q u i l i b r i o t r a i l monte ed i l piano, condizione 

sine qua non per l'esistenza delle popolazioni vallerane. Sonogno merita 

dunque, come g l i a l t r i p i c c o l i Comuni che s i trovano nelle medesime condi

z i o n i , l : a i u t o nei l i m i t i d i legge, per eseguire, come i l raggruppamento, 

quelle opere che possono contribuire ad aumentare i l reddito del suolo e 

alleggerire i l lavoro, già per se stesso penoso, dei pochi r i m a s t i ancora 

f e d e l i a l l a t e r r a . Ma i l raggruppamento d i Sonogno, pur essendo d i portata 

modesta, secondo i l rapporto economico a l l e s t i t o , avrà conseguenze positive 

sull'economia agricola del v i l l a g g i o , d i modo che dal punto d i v i s t a della 

rendibilità s i g i u s t i f i c a appiena. Se dal raggruppamento d i Sonogno non 

possiamo attenderci g l i splendidi r i s u l t a t i del raggruppamento d i Vogorno, 

essi saranno comunque t a l i da g i u s t i f i c a r e abbondantemente l'investimento 

del modeoto importo previsto dal preventivo, importo che non raggiunge i l 

costo medio constatato altrove, i n occasione d i numerosi a l t r i raggruppa

menti . 

I l messaggio contiene t u t t i i d a t i r e l a t i v i che c i dispensiamo qui 

dal riprodurre e che raccomandiemc ali'attenzione degli, onorevoli colleghi. 



Citiamo una sola c i f r a , quella delle p a r t i c e l l e e s i s t e n t i prima e dopo 

i l raggruppamento. Esse ammontano attualmente a 1.81*0 per una superficie 

media d i mq. h$0, che i l raggruppamento riduce a l numero d i 500 con una 

superficie media d i mq. I.809. Ogni proprietario ha ora i n media l 6 p a r t i 

c e l l e . I l raggruppamento l e riduce i n media a k. 

Per queste considerazioni d i t u t t a evidenza, l a vostra Commissione 

propone d i adottare l'annesso disegno d i decreto l e g i s l a t i v o che comporta, 

per i l momento, solo l'approvazione del progetto d i massima del raggruppa

mento d i Sonogno, i n attesa dell'allestimento del progetto d i d e t t a g l i o , 

che vorremmo fosse completo, evitando così quei sorpassi, divenuti ormai 

r e g o l a r i , che abbiamo dovuto deplorare e che snaturano l a portata finanzia

r i a d e f i n i t i v a dell'opera. 
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